

Candidatura liberal para Concejales

PRIMER DISTRITO

D. Antonio Pujol y Pujol

Abogado

SEGUNDO

D. Guillermo Nadal Servera

Médico y Ex-Diputado Provincial

D. Bartolomé Bauzá Esbarranch

Industrial

TERCERO

D. José Tous Ferrer

Editor

CUARTO

D. Miguel Oliver Xamena

Procurador

QUINTO

D. José Martínez Bordoy

Industrial

SEXTO

D. Bartolomé Calafell Mesquida

Propietario

SÉPTIMO

D. Rafael Oliver Garcías

Propietario

OCTAVO

D. José Busquets Borrás

Del comercio

Insistimos

El ilustrado colega *La Tarde* en su fondo de ayer sigue recomendando la coalición de los partidos monárquicos, frente a la coalición republicana, en las próximas elecciones municipales.

No podemos menos de reconocer la buena fé y las sanas intenciones con que el citado órgano en la prensa insiste sobre este tema.

Más, á la vez nosotros no podemos menos de insistir también en lo que diferentes veces llevamos manifestado.

Una coalición entre partidos distintos, no debe tener únicamente el fin efímero y mezquino de sacar triunfante un número mayor ó menor de candidatos. Si después del triunfo numérico los asuntos públicos, ó sea en el caso presente, los intereses municipales han de continuar en el mismo ser y estado deplorables en que se encuentran en la actualidad, nada se habrá adelantado con aquella victoria. Por el contrario, se trocará en fracaso y constituirá una nueva desilusión pública.

Si el Ayuntamiento ha de seguir con sus sesiones borrascosas, sin autoridad que encauce las discusiones en el orden necesario, que evite las invasiones en terrenos que no son de la competencia de la Corporación y que refrene las pasiones y el desorden, no hay para que coaligarse.

Si ha de consentirse nuevamente el sistema de las sorpresas y de las habilidades por falta de una verdadera dirección, nada se habrá adelantado con la inteligencia de los monárquicos.

Y en fin, si el plan del Ayuntamiento ha de continuar siendo el de tener abandonados los servicios de enseñanza y sanidad, continuando los primeros fuera de todas las reglas y condiciones de pedagogía, y los segundos completamente olvidados hasta el punto de carecer siquiera de vida embrionaria, ¿á qué la coalición?

A la continuación de este estado de cosas, se encaminaba toda la labor de la coalición proyectada; labor á que no podían prestar su apoyo los liberales, porque hubiera sido un engaño al público altamente censurable.

Por esto y sólo por esto estamos solos en la lucha.

El cuerpo electoral sabe á donde van nuestros amigos, y conoce los compromisos que llevan al municipio, compromisos que han de cumplir, sean pocos ó muchos los elegidos. La honradez de sus nombres y la lealtad con que entrarán en el Consistorio, no sólo sin haber solitado tal puesto, sino venciendo su tenaz repugnancia ante las exigencias políticas, los deberes de ciudadano y el levantado objetivo que perseguirán, son condiciones que abonan el cumplimiento del compromiso contraído.

Si la masa retraída, ante estas consideraciones y muchas otras que no pueden ocultársele, sale de su neutralidad y vota tales propósitos, los liberales harán una campaña, que ha de influir ventajosamente en los intereses municipales. Y al decir los liberales, nos referimos á los que vayan al Consistorio, y á los que nos quedamos fuera; los primeros con sus iniciativas y sus votos, y los segundos con el consejo, con el estímulo y la perseverancia de la propaganda.

Si la votación resulta desierta, por abandono del cuerpo electoral, nos quedaremos con la conciencia tranquila de haber predicado con el ejemplo, y de haber aportado al proyecto de la regeneración municipal nuestro modesto esfuerzo. La responsabilidad de lo que pueda ocurrir, no caerá sobre nosotros, sino sobre los apáticos ó indiferentes que con su retraimiento habrán contribuido á ello.

Lecturas para la mujer

FAMILIAS REALES

El rey de Dinamarca, el papá de Europa, celebra el cuarenta aniversario de su advenimiento al trono, y con este motivo la familia real se reúne en el

castillo de Fredensburgo, donde el rey Cristián se encuentra instalado.

El castillo de Fredensburgo, construido en 1720 por el Rey Federico IV, se eleva en un sitio maravilloso, sobre el poético decorado que le ofrece el lago de Esrom, cuya agua tranquila viene á bañar el pié de los árboles seculares que coronan la residencia real.

Los recuerdos abundan; sobre los vidrios se distinguen viejas inscripciones que atestiguan la visita de tal ó cual príncipe, y alrededor del castillo, en el parque, los árboles llevan sobre su corteza los trazos de la visita de príncipes ó princesas entusiastas que escribieron algunas palabras reveladoras de las impresiones de su alma.

Alejandro III grabó en la corteza de uno de ellos con letras rusas las iniciales de las palabras *imperatorskij, gubernator* que significan jefe del imperio. Algunas de las letras tienen cuatro metros de altura.

Alejandro III amaba este castillo, en el que pasaba bellos días al lado de la zarina y de su cuñada preferida la amable princesa de Gales, hoy reina de Inglaterra.

El zar era aficionadísimo á la pesca, pasaba mucho tiempo á orillas del lago, y á veces él mismo hacía con el pescado un ligero almuerzo para no tener que ir al castillo.

Se cuenta que un día iba de paseo con sus hijas hasta Elseneur, y como llegara en el momento de partir el tren, el zar entró en un departamento de tercera y continuó jugando con sus adorados pequeñitos, no creyendo perjudicar la dignidad real poniéndose á cuatro patas para que montasen sobre él ante los admirados aldeanos.

En el castillo de Fredensburgo las familias reales gozan del amor y del hogar descansando de la etiqueta y el lujo de la corte.

Las damas siguen la regla general y se visten modestamente con telas ligeras y trajes sencillos, que causan la admiración de las burguesas que tienen ocasión de contemplarlas.

El decoraco de las habitaciones es sobrio y severo, y la vida del castillo tranquila y patriarcal.

El anciano rey Cristián se siente satisfecho al lado de sus hijos que ocupan los puestos más altos de la Europa.

Ahora se han reunido con motivo de su cuarenta aniversario, en torno suyo, las familias reales de Rusia, Inglaterra y Grecia, y el rey Cristián pasaba agradables ratos jugando al whist con sus tres hijas de duquesa de Cumberland, la emperatriz viuda de Rusia y la reina de Inglaterra los jóvenes organizaban partidas de sport.

Muy aficionados al ciclismo, el príncipe Carlos de Dinamarca y el gran duque Miguel de Rusia daban largos paseos en bici leta con las princesas Victoria y Maud de Inglaterra.

Sus torres dismanteladas y ennegrecidas por el fuego asemejábanse á gigantes fantasma.

Un solo cuerpo del edificio se conservaba intacto, si bien también ennegrecido.

Admirando Gontran la admiración de Leona, le dijo:

—Si el pobre Giuseppe hubiera vivido tres horas más y hubiese visto sus posesiones en este estado, hubiera puesto el grito en el cielo. Había restaurado la Pulcinella y había hecho de ella una quinta semejante á esas que existen en Bièvre ó Montmorency. Se habría muerto del disgusto, querida mía... Todo lo he previsto, todo lo he quemado, todo lo he demolido, á fin de dar al edificio esa apariencia sombría que seduce á las imaginaciones. Como la vuestra. Es una atención que he tenido con vos por lo que, según espero, me lo agradeceréis. Solo ha quedado habitable un departamento, el vuestro; lo demás, tiene por techo el cielo.

En este momento la berlina se detuvo á la entrada de la Pulcinella.

VII

La Pulcinella se componía de cuatro cuerpos de edificio, con sus correspondientes torres cuya antigüedad se remontaban al tiempo del feudalismo.

De las cuatro torres, tres se hallaban dismanteladas penetrando los rayos de la luna por los agrietados muros de las torres que carecían de techado.

El incendio no había respetado más que un cuerpo de edificio, aquel desde el cual se dominaba el mar en lontananza.

La berlina no pudo penetrar hasta el patio á causa de hallarse cubierto de escombros.

—Servios aceptar mi mano—dijo Gontran, abriendo la portezuela del coche— y permitidme que os conduzca á la sala de recepción del castillo.

El ánimo de Leona había decaído bastante; pareciale que aquellas ruinas le iban á servir de sepulcro.

Sin embargo, su orgullo indomable la prohibía pedir perdón; primero se hubiérase dejado matar, antes que apoyarse en el brazo de Gontran.

Los truanes tomaron una actitud respetuosa.

Entonces, volviéndose hacia Leona, que estaba extremadamente pálida, le dijo:

—Y bien, señora, ¿qué os parece esta escena?

—¡Es encantadora!—respondió la joven, procurando sonreír.

—¡Bah! Todavía no habéis visto lo mejor, pero ya tendréis tiempo para todo. Cuando os habituéis á esta vida, nos acompañaréis en nuestras expediciones. Ahora permitidme que os conduzca á vuestra habitación.

Dicho esto, levantó Gontran uno de los paños color escarlata que cubrían los muros de la estancia, y apretó un resorte que perfectamente disimulado había en la pared. Como por encanto, abrióse una puerta dejando ver una habitación llena de luz y de perfumes, en la que penetraron sin ningún recelo por parte de Leona.

Una vez dentro, pudo la joven contemplar un salencito bastante espacioso y adornado con gusto exquisito, tapizado de seda gris: los muebles eran de nogal y laca, y en los ángulos veíanse costosos jarrones japoneses de porcelana, que servían de macetas á varias plantas de

urnas. las orgias de un subterráneo..... oh, oh! condesa, todo eso tiene un atractivo muy grande.

Leona miraba con atención á Gontran y por primera vez en el tiempo en que le conocía, dignóse observar detenidamente la gallarda figura del marques.

Una lenta reacción se verificaba en ella; Gontran ocupaba poco á poco el puesto de Giuseppe en el corazón de Leona, y la aventurera se preguntaba como había podido vivir con aquel hombre durante un año entero sin conocerle á fondo.

En las palabras de Gontran dejábase entrever sin conocerle á fondo.

—Con calma aterradora—contnuó el marques—me habeis despreciado, traicionado, burlado y hecho sufrir... He jurado vengarme y os desprecio como á un reptil venenoso. Si me amaseis, ese mismo amor sería mi venganza, si me aborrecieseis, la impotencia en que os hallais de no poderos vengar y el tormento de tenerme que sufrir constantemente, me enajenaría de alegría.

Leona comprendió que la hora de la expiación había sonado; sin embargo, fué bastante fuerte para contenerse y continuó sonriéndose con desdén.

—¡Vaya! marques, ya podeis explicar-

Después de esos agradables días pasados en la intimidad, de las reales familias se separan; muchas de ellas se reunirán otra vez en Darmstadt para celebrar el matrimonio del príncipe Andrés de Grecia, subteniente de Caballería, hijo de los reyes de los helenos, y nieto, por lo tanto, del rey de Dinamarca, con la princesa Alicia de Badenburgo, nieta de la reina Victoria de Inglaterra é hija del príncipe Luis de Battenberg y de la princesa Victoria de Hesse y del Rhin.

Los jóvenes príncipes realizan un matrimonio de amor, que aumentará la dicha de que gozan la mayoría de los individuos del simpático papá de Europa, y que convierten en dulce melancolía el amargo dolor de la emperatriz viuda de Rusia, la cual llora siempre, fiel al amor único, al esposo amado que tan cruelmente le arrebató el destino.

Colombine

Nuestra correspondencia

Cortesana

No es la de reclusión ni sedentaria la vida de los soberanos actuales. La higiene de las alturas, por boca de los ministros responsables, impone a los jefes de los Estados el movimiento, y no para desde tiempo há la danza y el visiteo entre las personas que ocupan el primer puesto de las naciones.

Presidentes de Repúblicas se acercan á besar las manos y á recibir homenajes de instituciones monárquicas, y las representaciones de éstas son á su vez objeto de iguales agasajos al entrar en la casa de los republicanos, en visita de cortesía y cordialidad. Y esto se repite casi todos los meses, y esto se practica entre los soberanos de países de todas las políticas y de todas las razas. Hasta el rey de España, aislada ésta en el extremo meridional de Europa y sólo unida por platónica simpatía al resto del mundo, sin trato escrito con otras potencias, se dispone á marchar al extranjero, á trasponer la frontera que nos separa del reino que nos es vecino por pendiente, á hacer una visita al Rey de Portugal.

¿Tiene finalidad real esos encuentros? ¿Se trata de un simple sport? Esas visitas, ¿son á manera de *pour parler*, con objeto de iniciar pactos que ligen á visitante y visitado y á sus respectivos pueblos? ¿Son medio escogidos para *à tete emplanarse* mutuamente las miras iguales, los intereses coincidentes, para cambiar impresiones acerca del presente y del porvenir? ¿Son á modo de consagración de contratos ya consumados por los respectivos gobiernos? ¿Es todo pura cortesía?

El sistema de la publicidad domina hoy ya en todos los actos humanos, y hasta el secreto tal exagerado de la vieja diplomacia va desapareciendo, no quedando apenas más secreto que el del masonismo. No obstante, más que por necesidad, manteniéndose todavía aquél, quizás solo por exigencias de la tradición; y dentro de los límites casi abiertos en que le vemos actualmente, aun es suficiente causa de que, alrededor de actos de soberanos con soberanos, antes que la certidumbre hable el supuesto, y sea la cavala la que tenga la palabra y nadie posea la verdad como contestación á las interrogaciones de la curiosidad y deseo de saber.

Por esto, cada uno de aquellos viajes

origina una serie contradictoria de versiones, y sólo permanecen mudos los únicos que podrían hacer la luz, á quienes hay que adivinar por los actos y por los gestos; por lo que callan, antes que por lo que dicen.

Sin dejar de creer que algún viaje significa algo contenido en los deseos de los jefes de los Estados, es de afirmar que su gran mayoría, obedecer, sino precisamente á los impulsos del *sportismo* y al ansia de conocer algo nuevo, si á la mayor expansión, al espíritu de entera transigencia que informa la educación en general, y que lo mismo que le podemos observar en las familias, se produce entre los pueblos como se da como se da entre los individuos que son las cabezas visibles de las naciones; siendo consecuencias de un mismo hecho lo que notamos en el recinto del barrio y lo que advertimos en el más amplio espacio internacional.

Por lo mismo, hay que leer con curiosidad, sí, pero con mayor incredulidad, lo que la prensa extranjera dice con motivo del viaje de los reyes de Italia á París, cuanto dijo de excursiones anteriores de soberanos y cuanto dirá á propósito de las venideras que se realicen.

Nuestro rey, antes de conocer, ó ver, que no es lo mismo algo de fuera, ha sido inclinado á contemplar lo propio, y lleva gran temporada de provincia en provincia albergándole hoy Zaragoza.

Es cierto que, para bien gobernar, es lo mejor saber á quien se gobierna; pero se me ocurre que estos viajes á la antigua usanza, sin más modificación que la impuesta por los adelantos en las comunicaciones y demás ventajas del progreso científico, van á ser perfectamente estériles para el monarca, si no contraproducentes al objeto que debiera perseguirse. No digo que, con algo más de experiencia que la exigible á los diez y siete años, no se diera cuenta de la verdad, á través de la bambalina oficial y de la percalina populachera; pero en su edad actual me temo que no sabrá ver lo que hay detrás de los telones y que quizás tome por realidad lo que no es sino pintura improvisada para un momento determinado. Por otra parte, los que le acompañan nada pondrán de la suya para borrarle la ilusión, y no deja de ser un peligro que suponga es oro todo lo que reluce, verdadera luz lo que ilumina y positiva y honda alegría el eco de los vítores y aplausos; y así, lejos de estudiar y sentir las grandes é innumera necesidades del pueblo que tributa homenaje á él, individual, tal vez se convenga erróneamente de que sus súbditos rebotan bienestar y dicha.

Entiendo que el viaje es más que útil, si se realiza en serio, eliminando lo teatral; si el recibimiento se reduce á un homenaje respetuoso y hasta entusiasta, y no se convierte todo en exposición del rey y en oyación continua, robándole el tiempo que necesitaría, para ver, más que de prisa y corriendo, lo que importa. Pero, practicado en la forma como se verifica, de modo que los gobernadores civiles se truecan en directores de escena, presumo que el gobierno no debe tener motivo alguno de satisfacción, aunque todo vaya como una seda. Los gobiernos serios y de buena fé han de fundar su orgullo, no en oraciones tributadas al monarca por serlo sin por la simpatía á la persona que lo es, sino por los aplausos que reciba de un pueblo agradecido al Rey por los beneficios que les dispense, al ejecutar y patrocinar buenas obras que los ministros le hayan

propuesto ó que la iniciativa de éstos haya producido en las Cortes.

Lo demás, lo que se está verificando, las albricias son motivadas de los ministros por los triunfos personalísimos de Alfonso XIII, aparte de que denotan poca seriedad, denuncian poquísima fé en sus obras. Solo quien se encuentra desnudo y sin ropa es el que se viste del traje ajeno.

Está tan cerca la solución del pleito entre los liberales, que no es prudente hacer profecías.

Una nota solo cabe recoger hoy, y es que las cosas parece van por buen camino, habiéndose limado muchas asperezas. En Zaragoza Moret, nadie sabe hoy qué certeza reúne la especie de que, como medio de transacción entre los que querían que las actuales minorías designasen el jefe y los que se decidían por una Asamblea, se acepta el término medio de que no concurran con su voto representantes municipales ni provinciales, pero sí los exsenadores y exdiputados, juntamente con quienes hoy ostentan estos cargos. Una asamblea chica.

ANTONIO DE IBIZA

Madrid, 17-10-903

Desencantos

Los horizontes «están en fuego», como decían los franceses y más de un traductor. En Francia despertamos las antiguas ambiciones hacia Marruecos; Inglaterra hecha sus cuentas calculando el partido que puede sacar de Egipto; Rusia y el Japón están á punto de llegar á las manos. Turquía vuelve á sus buenos tiempos de barbarie.

Para los pocos optimistas que nos quedan; para los que pusieron su fe en la virtud del progreso moral del hombre, todas esas amenazas y todas esas ambiciones deben encerrar un cruel desencanto.

Renace hoy, ó mejor, no se ha borrado aún el viejo concepto que mide la grandeza de una nación por la amplitud de sus dominios. Hoy, como siempre, los pueblos no fían su independencia y su gloria en la intensidad de su vida. Su aspiración única en ver ensancharse sus fronteras; sed de conquista que un día se disfraza con el deseo de propagar una civilización ó un dogma y que hoy se disculpa con la necesidad de conquistar nuevos mercados y de evitar, junto á los mismos límites del territorio, la veindad de un enemigo fuerte.

Esa última disculpa es la que invocan Rusia y el Japón en su litigio actual. Esas son las razones que aducen; pero otras muy distintas son las causas. En el fondo de ese antagonismo, cuyas consecuencias, sean cuales fueren, pagará China, late la eterna sed del despojo.

Comprendes hasta cierto punto esa desesperada ambición de territorios nuevos en los Estados Unidos, en Inglaterra y en Alemania. El exceso de producción hace renacer hoy el viejo régimen proteccionista, y las tres grandes potencias productoras luchan por conquistar todos los mercados posibles que aseguren mañana su comercio y aumenten en la posible industria. Pero ni Rusia ni el Japón están en esas circunstancias.

Con toda su cultura, aun no digerida, y con todo el auge de su comercio reciente, no dispone el Japón de esa suabundancia de energías que lleva á un pueblo á derramarse más allá de sus fronteras.

De Rusia, no digamos. Potencia de aluvión formada de mil pueblos distintos, carece de personalidad bastante para imponer una cultura. En la misma Europa posee comarcas inmensas sin explotar. Notorio es el atraso de muchos de sus pueblos.

Y no es lo peor el perjuicio de la lucha misma. El mayor mal está en que ese estado, perpetua amenaza, distrae á los pueblos débiles del ideal de paz y trabajo que son su salvación. Ese estado de fuerza constante obliga á los pueblos débiles á asegurar en lo posible su independencia moviendo en medios de combate los escasos recursos de que disponen para su engrandecimiento y su cultura.

Ejemplo de ello es Italia; y ejemplo de ello será España, á seguir como seguimos.

M. SARMIENTO.

Desde Manila

Siguen siendo de un gran interés para España cuantos sucesos se desarrollan en Filipinas, donde aún residen inumerables compatriotas.

Con la carta que hoy publicamos, inaugura su labor informativa nuestro corresponsal en Manila, D. Eugenio Córdoba quien nos enviará con frecuencia trabajos de esta índole.

La situación de las islas. Estadísticas interesantes. El censo. Reducción del ejército. Periódicos en idioma castellano.

Al sustituir los Estados Unidos á España en la soberanía de este Archipiélago, fué una creencia casi general que comenzaría la transformación completa en todos los órdenes de la vida.

No ocurre así, y esto produce en el elemento insular y hasta en los indígenas un descontento que no se oculta y amenaza tomar mayores proporciones.

El disgusto se refleja ya en los periódicos y hace poco en el mes de Agosto, publicó el *Diario de Manila* un valiente artículo, donde examina imparcialmente la situación y concluye diciendo:

«Lo que deducimos nosotros es que cuando América no ha podido hasta ahora cumplir su brillante programa de regeneración en Filipinas, y se limita á continuar la obra española, aprovechando los cimientos encontrados, y no viene aquí á establecerse dinero ni genio, ni industria, ni nada de cuanto aquel poderoso pueblo posee, es porque es más chico de lo que creía, ó porque España, la desgraciada España, es más grande de lo que parece.»

Recientemente, la Junta de Servicio Civil ha publicado un *report*, de donde tomo los siguientes datos acerca del número de empleados americanos y filipinos que prestan sus servicios en los distintos departamentos del Gobierno insular:

Departamentos insulares 1.998 americanos; 1.186 filipinos.

Municipio de Manila, 585 americanos y 738 filipinos.

Poder judicial, 43 americanos y 215 filipinos.

Servicio provincial, 141 americanos y 552 filipinos.

Total 2.767 americanos y 2.691 filipinos.

Han dejado de incluirse los oficiales y soldados del Ejército que prestan servicios civiles y los jornaleros.

El director del Censo, general Sanger, acaba de publicar los resultados obtenidos en su difícil trabajo; la enumeración es algo incompleta, pero muy aproxima-

damente da idea del total de población de las islas.

En la isla de Cebú el pueblo se opuso á la enumeración, por haberse dicho que el objeto del Censo era la imposición de nuevas contribuciones; en Camiguin y Bulacá hicieron resistencia armada, y fué bastante difícil realizar los trabajos.

Estudiado el Censo se deduce que el número total de habitantes se distribuye de la manera siguiente:

Población civilizada de las provincias 6.911.293.

Población civilizada de las Comandancias militares 65.281.

Total general de habitantes 6.976.574.

La totalidad de los indígenas, no bautizados, alcanza la cifra de 400.059 y faltan datos de *Ylagan* y *Lake Lanao*, donde habitan tribus salvajes.

Ocupa el primer lugar en el Censo la provincia de Cebú, que cuenta con habitantes 651.621; á esta sigue Ilo Ilo con 309.256, y figura la última la de Benguet que tiene sólo 917 habitantes.

Actualmente el contingente total del ejército de la división de Filipinas asciende á 21.597 hombres. Por acuerdo de la secretaría de Guerra se dispone la reducción de ocho por ciento que volverá á los Estados Unidos.

La mayor parte de la Prensa filipina se publica en idioma castellano, y existen en Manila los siguientes periódicos:

El Renacimiento, *El Diario*, *El Comercio*, *El Progreso*, *El grito del pueblo*, *La Democracia*, *El Noticiero de Manila*, *El Libertas*, *El Mercantil*, *Mercurio*, *El Pueblo* y *Revista de Tribunales*.

Continúa, por tanto, dominando el pensamiento español, y todos los esfuerzos de los norteamericanos para matarlo resultarán inútiles.

EUGENIO CORDOBA

El Globo.

Nuestra información

Cámara de Comercio

Se reunió anoche la Junta Directiva, aprobando el acta de la anterior y admitiendo varios socios propuestos.

Se dió lectura á las cartas recibidas del señor Presidente del Fomento del Trabajo Nacional y de los Sres. D. Pedro A. Servera, D. Fernando Truyols, D. Alejandro Rosselló y D. Jerónimo Rius en las que dan cuenta de sus gestiones en pró del cable directo y correo diario con la Península y se acordó espresarles la gratitud de la C. mara.

También se acordó dar las gracias al Excmo. Sr. Director General de Aduanas, por la resolución de ordenar que no se exija vendi para la circulación de alcoholes por el interior de la Isla.

Se resolvió, pedir á Sólter los datos necesarios para contestar á una comunicación del Centro de información comercial del Ministerio de Estado, sobre envío de naranjas, limones y otras frutas frescas al interior de Rusia y principales centros de la Siberia, aprovechando los vagones neveras que retornan vacíos desde Riga á dichos puntos.

El Sr. Mulet, presidente de la Comisión especial nombrada para contestar á la Circular del Sr. Ministro de Estado, sobre la conveniencia de concertar nuevos tratados comerciales, dió lectura al proyecto de contestación que ha redac-

me vuestro plan de venganza; me divertiré un rato.

—No lo sabreis. La incertidumbre es una especie de martirio.

—Sabeis Gontran que empezais á asustarme... ¿Pensais hacerme morir de hambre?

—No tal; antes de ocho días habriais muerto Vuestra expiación sería una burla, si fuese de tan poca duración. Lo que os reservo es peor todavía.

—¡Oh!—pensó Leona—¿será implacable?

La berlina continuaba rodando con rapidez, tan pronto subiendo empinadas cuestas, como descendiendo al fondo de los valles.

Aquellos lugares eran el teatro de los asaltos nocturnos del pillaje y del crimen.

Repentinamente la berlina alcanzó una altura desde donde se dominaba una serie de gantas profundas, de sobre salientes picos y de bosques sombríos y espesos.

—¡Mirad!—dijo Gontran—he ahí vuestro domicilio.

Hablando así señalaba con la mano una roca pelada que sobresalía de los últimos promontorios que forman la cadena de los Abruzzos, elevándose con

hasta el umbral de la grande sala, de donde partían las risas y carcajadas.

El espectáculo que se ofreció á las miradas de la joven, era extraño é imponente á la vez.

La sala en que acababan de penetrar conservaba el sello severo y sombrío de otra época. Unas viejas colgaduras rojas cubrían los muros.

En cada rincón veíanse candelabros de hierro sosteniendo antorchas de resina, que proyectaban su siniestra luz sobre aquella estancia tapizada de escarlata.

En el centro, siete ú ocho hombres, unos sentados, otros tumbados en el suelo, en torno de una mesa cubierta de botellas vacías y vestidos á la usanza de los campesinos de Calabria, reían y cantaban canciones báquicas.

A la vista de Gontran, que conducía á Leona de la mano, callaron instantáneamente, levantándose con verdadero respeto.

—¡El capitán!—murmuraron.

—¡Silencio, alborotadores!—gritó Gontran con cólera.—En vez de beber, acordaos que tenemos que trabajar ruidosamente esta noche misma... y la hora es ya avanzada.

—Mostradme el camino—dijo Leona—yo os seguiré.

Gontran tomó una antorcha que llevaba un postillón, y guió á Leona á través de las ruinas.

Por todas partes reinaba un silencio de muerte; á no ser por las luces que brillaban en algunos sitios, hibiérase creído que ningún ser humano habitaba allí.

Gontran atravesó el patio, y se detuvo ante una puerta de encima que cerraba exteriormente el solo cuerpo de edificio habitable. Llamó suavemente con los nudillos; á los pocos segundos, la puerta giró sobre sus goznes con lúgubre chirrido, dejando ver un corredor apenas alumbrado por una luz rojiza. Leona oyó resonar, á lo lejos, alegres y aguardientosas voces.

—Venid—le dijo Gontran,—voy á presentaros á mis amigos.

Como todas las naturalezas profundamente viciosas, Leona era una mezcla de valor, de audacia y de rápidos temores.

En este momento temblaba como la hoja de un árbol impulsada por el viento; Gontran causábale miedo.

El marqués condujo á aquella mujer

la arrogancia salvaje hacia el cielo y sobre cuya cúspide levantábase un sombrío edificio de construcción feudal que despertaba los más siniestros recuerdos de la Edad Media.

Aquel edificio era la Pulcinella.

Algunas luces esparcidas acá y allá lo alumbraban, dándole el aspecto de un faro visto desde lejos.

En oriente brillaba la luna en un inmenso y azulado cielo.

Jamás refugio de bandidos, nido de águilas, ni de halcones, había estado tan bien situado.

Cortada á pico la roca que servía de base á la antigua morada feudal, hallábase al lado de un bosque de pinos en forma de anfiteatro; un camino estrecho conducía por una subida escarpada hasta la puerta del edificio.

Leona contemplaba con emoción desconocida aquella casa sombría donde en adelante viviría prisionera; preguntábase si era allí donde Giuseppe, renunciando á la vida de bandido, había pensado instalarse para veranear.

Su sorpresa aumentó considerablemente cuando al aproximarse al edificio lejos de estar recientemente restaurado, parecía por el contrario conservar las huellas de un incendio reciente.

Almacenes S. José

GRANDES NOVEDADES

Brondo, esquina Borne, Teléfono 135
Nueva sección de pañería para Caballero á precios sin competencia.
Camisería.—Corbatería.
Paraguas.—Pañolera.
Novidades para Señora y Caballero.
Géneros de punto.—ALFOMBRAS.—Yutes.

Sucursal: Platería, esquina Siete Esquinas, Teléfono 136

Pañería. Paraguas.
Novidades para Señora.
Pañolera.—Lencería.
Cubrecamas.—Yutes.
Géneros de punto.
Tapetes.—Alfombras.

Depósitos de mantas de lana á precios de fábrica

La casa que vende más barato

tado la Comisión mencionada. Y dada la importancia del asunto decidióse, dejarlo sobre la mesa hasta la próxima sesión para que puedan examinarlo detenidamente los señores vocales.

La Junta se enteró también de las contestaciones que han dado á dicha Circular, el Fomento del Trabajo Nacional y la Cámara de Comercio de Tarragona, y de otras comunicaciones recibidas.

Y quedando todavía bastantes asuntos pendientes se levantó la sesión con el acuerdo de volverse á reunir la Junta Directiva mañana jueves á las seis de la tarde.

Viajeros

En el vapor *Bellver* salieron ayer tarde para Barcelona D. Santiago Gay, don Arturo Palmer, D. Monserrate Santandreu, D. Roberto Mas, D. Pedro Palou, D. Joaquín Perelló, D. José Prats y otros.

En el vapor *Nuevo Mahón* han llegado esta mañana de Mahón D. Eusebio Ansaldo, D. Jaime Llabrés, don José Pons, doña Benita M.ª de Soto, don Juan Caldentey, D. Juan Sintes, don Fernando Bauzá, D. Juan Tuduri, don Jaime Barnils y D. Jaime Morey.

Los subdelegados de Medicina.

El Ministro de la Gobernación ha dirigido á todos los gobernadores una Real orden para que dentro de 15 días á contar desde la fecha de la notificación administrativa, los Subdelegados de Medicina que no residan en la cabeza del partido de su jurisdicción se pongan en las condiciones que determina el art.º 77 de la Instrucción general de Sanidad de 14 de Julio próximo pasado.

Si así no lo hacen los Gobernadores procederán á hacerles cesar en sus cargos.

Militares

Al segundo teniente de Infantería don José Viñedo Ferré, le ha sido concedida real licencia para contraer matrimonio con doña Josefa Jimenez Portega.

Con fecha 16 del actual, ha sido confirmado al guardia civil José Muñoz Godoy, el señalamiento de haber provisional que se le hizo, al expedirse el retiro, en 20 de agosto último.

Hallándose justificado que el recluta Leandro Roca Bernal, está comprendido en el art.175 de la ley de reclutamiento, se ha dispuesto le sean devueltas las 1.500 pesetas con que se redimió del servicio militar activo.

Por la Comandancia de Marina de esta provincia se ha publicado el siguiente edicto.

«...Próximo el día de la declaración de inscriptos disponibles para el año 1904 y siendo indispensable que en ese día preciso presenten la alegación que tuvieron para que el tribunal pudiera fallar en primer término, se avisa por el presente, además de las papeletas llevadas á domicilio, para que con toda urgencia se presenten los que tengan causa de exención á fin de instruirles en la formación del expediente y de lo contrario sufrirán los perjuicios á que haya lugar, siendo uno de ellos el ingreso en el servicio de recurso pendiente mientras se forme el expediente que ha debido formarse.

Por una real orden del ministerio de la Guerra, que publica la Gaceta se prorroga hasta fin de Diciembre el plazo para la revista anual militar que deben pasar todos cuantos estén sujetos al servicio militar, ya sean reservistas, mozos en caja, reclutas, etc.

La misma disposición autoriza á pasar la revista en cualquier zona militar ó cuerpo de la población en donde residan los interesados, aun cuando no pertenezcan á aquella unidad.

Las facilidades que por esta real orden se conceden, tienen por objeto conocer debidamente la situación y residencia de los individuos sujetos al servicio militar, pues la incuria de muchos de éstos, en cuanto á las obligaciones que este servicio les impone, da lugar á que

haya actualmente gran número de españoles sin el documento que acredite su verdadera situación militar, sino otra anterior ya extinguida, y quizá hasta sin documento alguno, debido en la mayor parte de los casos á haber cambiado de residencia sin la autorización necesaria, é ignorarse, por tanto, su paradero.

Los que se encuentren en el extranjero pasarán la revista ante el cónsul español, personalmente ó por medio de comunicación, indicándole su residencia.

Servicio de la plaza: para el día 22 de Octubre de 1903.

Parada: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Jefe de día: El Sr. Comandante del mismo D. Francisco Mateu.

Hospital y provisiones: Unico capitán de Caballería.

Vigilancia por la plaza: El Regimiento Infantería de Baleares núm. 1.

Id. por Santa Catalina: Caballería.

Conciertos

Mañana llegarán á esta ciudad los distinguidos artistas Crickboom, Grana dos y Romajosa, á cuyo cargo correrán las tres sesiones musicales que deben verificarse por cuenta de la nueva Sociedad de Conciertos en el hermoso salón del piso principal del Café Lirico.

El solo nombre de los concertistas es garantía suficiente del éxito que les auguramos. Su reputación está formada hace muchos años, y en Palma hemos tenido ya la suerte de admirarlos en distintas ocasiones.

Los conciertos se verificarán en los días 23, 24 y 25 del actual, á las 9 de la noche.

La casa Chassaingne envía desde Barcelona para los conciertos, un piano gran cola.

Las condiciones del abono están de manifiesto en el establo de música de Balaguer, librería de Tous, Camisarias de Bonet y de Pons y secretaria de la sociedad, de 8 á 10 de la noche.

He aquí el programa del primer concierto.

Primera parte
Trio en si bemol, para piano, violin y violoncello.—Haydn.
Segunda parte
 Sonata en do sostenido menor, para piano.—Beethoven.
 Romanza, para violin.—G. Fauré.
 Rondo caprichoso, para violín.—Saint Saëns.
Tercera parte
 Sonata en do menor, violin y piano.—Grieg.

Asesinato

de un guardia municipal

Dice *La Ultima Hora* de ayer:

«Las manifestaciones hechas por la esposa del Brusque á vecinos de Son Sardina consistentes en que su marido é hijo el sábado próximo habían de ser puestos en libertad, han hecho que efectuásemos averiguaciones respecto del asunto.

En Son Sardina la tal versión, que ya conocen todos los vecinos, ha causado, como es natural, muy mala impresión. En la conciencia de todos los moradores de aquel suburbio está que el citado Brusque es uno de los culpables del asesinato del desgraciado guardia Cladera.

Estas impresiones las recogió directamente uno de nuestros reporters que habló con muchos vecinos del citado suburbio.

En el Juzgado esta mañana hemos preguntado sobre la veracidad de tal noticia y un empleado de aquellas oficinas nos la ha desmentido rotundamente.

Acercas del recurso para que sea puesta en libertad Ana Mir (a) S.ª Fusterona sabemos que el Sr. Fiscal todavía no ha dictaminado.»

Boletín religioso

Santos para hoy.—Santas Cecilia y Ursula y Once mil vírgenes, mártires.
Para mañana.—Santa María Salomé virgen, y Santa Córdula virgen.

Notas del Teatro

Lirico

A continuación publicamos la lista de compañía y condiciones de abono para las diez funciones de ópera que se darán para la inauguración de las importantes reformas llevadas á cabo en dicho coliseo é inauguración de temporada.

Las cuatro obras anunciadas son de verdadera importancia y sus autores, Weber, Rossini, Verdi y Saent Saenz, representan las cuatro épocas musicales más notables.

La empresa como verán nuestros lectores, abre un abono provisional, dice así la invitación al público:

«Teatro Lirico.—Inauguración de las importantísimas reformas verificadas en este Teatro, y de la Temporada de Invierno.

La Empresa de este Teatro ha creído interpretar los deseos del público palmesano ofreciéndole un espectáculo para la inauguración de la próxima temporada, que será un acontecimiento artístico, digno por todos conceptos de la importancia de la hermosa reforma que acaba de llevarse á cabo en el Teatro Lirico.

El mérito de los artistas y la importancia de las obras que ofrecemos, son la mejor garantía de nuestro buen deseo de hacernos acreedores al favor del público en general.

Dada la magnitud del proyecto, y para no exponernos á sensibles pérdidas, se abre un abono provisional para diez únicas funciones, del 7 al 17 Noviembre próximo, con la condición de cantarse en dichas diez funciones las siguientes óperas: DER FREISCHUTZ, GUILLERMO TELL ó RUY BLAS (Estreno) (si lo prefiere el abono) AIDA y SANSÓN Y DALILA (Estreno).

Si el 28 del actual, el abono no responde al espectáculo ofrecido, nos veremos obligados á desistir muy á pesar nuestro, del proyecto iniciado.

La empresa

Lista de la Compañía

Maestro Director, D. JOAQUIN M.ª WEHLS, (antiguo Director del Liceo)
Soprano, Sritis. MARIA GRESSLER, Luisa Casaretti ó Carmen Garci-Nuño
Soprano ligera, Srita. LUISA BRESONIER.
Contralto, Srita. MARIA CLAESSENS.
Primeros tenores, D. JOSE VILALTA, D. Vicente Costa y D. Angel March.
Baritonos, D. AGUSTIN GN CCARINI, don Joaquín Aragón y D. Leopoldo Borgiols
Bajos, D. Andrés Perelló y D. Eugenio Miracle.
Tenor comprimario, D. Mariano Serra.
Tiple comprimaria, Srita Angelina Pelayo.
Otros partiquinos y comprimarios.
Maestro Director de coros, D. Francisco Morey.

Director de escena, D. N. Ferrer.
Apuntador, D. N. Cavalari.
Cuatro parejas de baile y una primera bailarina.

36 coristas de ambos sexos, 50 profesores de orquesta.

Hermoso decorado para las obras

IDA Y SANSÓN Y DALILA

Precios de Abono	Ptas. Cts.
Palcos proscenio primer piso	225
Id. idem. segundo piso	180
Id. plateas	18
Butacas de patio	24
Sillones de anfiteatro	18
2.ª 3.ª 4.ª y 5.ª fila anfiteatro	4.50
Lotes de 10 entradas	7.50

Precios diarios

Palcos proscenios primer piso	30
Id. id. segundo piso	25
Id. plateas	25
Butacas	3.45
Sillones de Anfiteatro	2.50
2.ª 3.ª 4.ª y 5.ª fila Anfiteatro	0.50

Entrada general, 0.92 ptas.

Medias entradas, 0.60 ptas.

Queda abierto el abono en las elegantes camiserías de los Sres. D. Manuel Bonet, D. Rafael Pons, calle de San Nicolás; Sres. Crespi y Ximenis, P. de Cort; y en los establecimientos de música de D. J. Ba aguer, calle Colón; D. Bartolomé Castell, calle de Sto. Domingo; D. Conrado Pinto, Terreno, y en la Librería de don José Tous, P. de Cort.

POLITICA

Rumor

Parece que hay empeño en divulgar el rumor de que el motivo real del rompimiento de la coalición monárquica en esta localidad, es el empeño de los liberales de que para la Alcaldía se designara á uno de sus hombres.

El rumor es tan ridículo que nos escusaría de todo comentario, si no existiera el empeño de divulgarlo y la candidez de alguno en creerlo.

Conste que la pretensión no ha existido, ni siquiera en forma de deseo. Más aún; no se aceptaría si se ofreciera.

La prueba está en la precipitación con que el Alcalde liberal Sr. Rosselló y Gomez dimitió el cargo, á pesar de no haber sido nombrado de Real Orden, sino por elección del Ayuntamiento.

INDUSTRIA

Enseñanza teórica y práctica de la de tejidos mecánicos.

Para la práctica se cuenta con fábrica. Informará Centro de Anuncios, plaza de Santa Eulalia.

Noticias locales

Nuestros

Telegramas

(Servicio de EL LIBERAL)

Los liberales

Madrid 21 á las 0.30.

Antes de celebrarse la reunión de las minorías del partido liberal celebraran una conferencia los señores Montero Rios, Marqués de la Vega de Armijo y Moret con los ex-ministros del partido.

Los reunidos acordaron desistir de las proposiciones que debían presentar los señores Conde de Romanones y Lopez Puigserver; convinieron en la manera de resolver el asunto de la jefatura.

Después de esta reunión previa, se celebró la de las minorías; en la misma se propuso encargar á los señores Montero Rios y Marqués de la Vega de Armijo de la dirección del partido y nombrar una comisión para que informe sobre la conveniencia de celebrar una nueva reunión en la que se designaría á la persona que habrá de ocupar el cargo de jefe del partido.

Ambos extremos fueron aprobados por unanimidad.

Los republicanos.—Presupuestos.

Madrid 21 á las 0.30.

En la reunión que han celebrado los diputados republicanos acordaron hacer una ruda campaña de oposición al Gobierno.

Las subcomisiones de los presupuestos tienen ya aprobados el de la Presidencia y el del Ministerio de Estado.

Montero y Armijo.—Acuerdo.

Madrid 21 á las 0.40.

El acuerdo tomado en la reunión de las minorías del partido liberal ha dejado muy satisfechos á los señores Montero Rios y Marqués de la Vega de Armijo; en cambio otros se muestran disgustados por la continuación de la interinidad en la jefatura del partido.

Los amigos del Sr. Moret abrigan la confianza de que conseguirán la reunión de la asamblea magna; los partidarios del Sr. Montero Rios, lo dudan.

Los primeros acordaron que la minoría liberal se abstenga de votar al Sr. Romero Robledo para el cargo de Presidente del Congreso.

Las cámaras

Madrid 21 á las 0.40.

Reina gran animación en los círculos políticos con motivo de la apertura del Parlamento.

El Gobierno se presentará hoy primero al congreso y después al Senado, haciendo el Sr. Villaverde los correspondientes discursos de presentación y explicando brevemente la última crisis, en virtud de la cual fué encargado de la formación de Ministerio.

Candidatura

Madrid 21 á las 0.40.

En virtud de lo propuesto por el Sr. Moret será nombrada una comisión de ex ministros para asesorar á los señores Montero Rios y Marqués de la Vega de Armijo; dicha comisión estará formada seguramente por los señores Conde de Romanones, Amós Salvador, Lopez Puigserver y Mellado.

PUJOL

AYUNTAMIENTO DE PALMA
Aprobado por el Ayuntamiento en sesión del día de ayer el Presupuesto ordinario para el próximo año 1904, se anuncia al público que estará de manifiesto en esta Secretaría, á efectos de reclamación, por espacio de 15 días á contar desde hoy.

Dicho plazo vencerá el día 3 de Noviembre próximo. Palma 17 Octubre de 1903.—El Alcalde Antonio Planas.—P. A. del Ayuntamiento, José Estade Secretario.

La Compañía Mallorquina de Electricidad, ha trasladado sus oficinas á la calle de Morey, entresuelos, de la casa del Sr. Conde de Ayamans.

Queda terminada la instalación de los arcos voltaicos que la Compañía Mallorquina de Electricidad ha hecho en la plazoleta de la Consigna.

Esta noche se han visto animadísimas nuestras calles en las cuales han estado tocando toda la noche numerosas músicas abundando las bandas de guitarras y bandurrias.

Por el señor Gobernador ha sido multado el dueño de un establecimiento de la calle de Ballester por sospechoso de que se jugaba á los prohibidos.

Ayer noche comparecieron ante el señor Comandante de la guardia municipal varios individuos que habían promovido alboroto en la vía pública.

En la fortaleza del cabo Enderrocot se celebró ayer una comida con motivo de haberse terminado los ejercicios de tiro al blanco, á la que asistieron el capitán general de estas islas señor Ortega, el coronel del cuerpo de artillería señor Oliver, el teniente coronel señor Felix y muchos otros jefes y oficiales del mismo cuerpo.

La comida fué servida por el Grand Hotel. Los expedicionarios llegaron anoche en el vaporcito «Cabrera».

El día primero de Noviembre próximo tendrá efecto la inauguración del nuevo faro de la entrada del puerto de esta ciudad.

El señor Juez de la Comandancia de Marina de esta provincia, cita, llama y emplaza á los dueños de 34 bultos de tabaco hallados en tierra en el punto denominado «Pedres de la Seu», para que en el término de 30 días se presenten en dicho Juzgado, de lo contrario será declarado rebelde.

Con motivo de haberse publicado la convocatoria para las elecciones municipales, los Alcaldes deben participar á los Delegados ó Comisionados que por cualquier concepto realicen sus funciones en los Ayuntamientos, suspensa inmediatamente sus trabajos mientras dure el periodo electoral, que terminará el día 12 del próximo Noviembre, después de cuyo día deberán continuar dichos Delegados ó Comisionados su gestión en la forma que les fué ordenada al ser nombrados.

El día 30 del actual, á las 11 de la mañana tendrá efecto en los almacenes de esta Aduana, una nueva subasta para la venta de 10 cajas que contienen moldes de hoja de lata, tasadas en 80 pesetas.

Ha obtenido el título de Licenciado en Medicina y Cirujía el joven don Gabriel Sureda y Cerdá. Le felicitamos.

D. Antonio Rosselló Ferrer ha presentado en este Gobierno civil una solicitud pidiendo el registro de 9 pertenencias de mineral lignito con el título de «Omnias», sitas en el término de Lluchmayor.

Han sido nombrados secretarios de los Juzgados municipales de Alayor y Mahón, D. Juan Saura Mora y D. Juan Ripoll Estades, respectivamente.

En virtud de la nueva distribución que se ha hecho en el personal de ingenieros agrónomos, se ha dispuesto que en estas islas quede constituido en la forma siguiente: Jefe, D. Francisco Satorras ingeniero, D. Fernando López Tuero.

Servicios prestados por la Guardia civil: La del puesto de Son Servera da cuenta de haber denunciado al señor Alcalde de la misma á un sujeto que sorprendió apacentando sus ganados en propiedad ajena.

Notifica la del puesto del Terreno, haber detenido á un sujeto que resultó ser el autor de haber agredido á un dependiente de consumos de servicio en la puerta de Jesús produciéndole una herida en la mano derecha.

Dicho sujeto fué puesto á disposición del señor Juez competente.

LA AUXILIAR

GRAN DEPOSITO DE ATAUTES Y AGENCIA FUNERARIA DE GONZÁLEZ Y PUIG

CALLE DE JAIME II—46—PALMA DE MALORCA

Esta empresa comprendiendo de que Palma estaba falta de un establecimiento de esta índole no ha omitido gasto alguno en montar uno á la altura de los de la Península, seguro de que será bien recibido por el público.

Esta casa está de tal manera montada, que en caso de defunción tanto puede prestar sus servicios á la más económica, como á la de más lujo; está al alcance de todas las fortunas.

Cuenta con existencia de ataúdes al estilo del continente (según catálogo) y á la Mallorquina, desde los más económicos hasta los más lujosos, personal inteligente para el despacho de documentación y de más servicios que se requieren en tales casos.

Exijase á los empleados los catálogos de la casa.

Se adornan habitaciones.—Ataúdes de 5 á 300 pesetas

Precios al alcance de todas las clases sociales.—Central: Jaime II, 46—TELÉFONO NUM. 140.—Abierta toda la noche.—Sucursal Jovellanos, núm. 16.

CENTRO DE ANUNCIOS

DE

JUAN GONZÁLEZ

Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de la sección de anuncios de los periódicos

*LA ALMUDAINA * LA ULTIMA HORA * EL LIBERAL*

Ventajas positivas á los señores anunciantes

Tarifa de precios para los anuncios mortuorios

PARA "EL LIBERAL,"

EN PRIMERA PAGINA		EN SEGUNDA O TERCERA		EN CUARTA PAGINA	
Anuncio de toda la página.	Ptas. 100	Anuncio de toda la página.	Ptas. 80	Anuncio de toda la página.	Ptas. 50
Id. de media página.	» 60	Id. de media página.	» 40	Id. de media página.	» 25
Id. de tres columnas.	» 30	Id. de tres columnas.	» 20	Id. de tres columnas.	» 20
Id. de dos columnas.	» 15	Id. de dos columnas.	» 10	Id. de dos columnas.	» 15
Id. de una columna.	» 10	Id. de una columna.	» 5	Id. de una columna.	» 5

Los suscriptores á dichos periódicos tendrán opción al 20 por 100 de descuento de las tarifas.

Anuncios y reclamos para los periódicos de España y extranjero. Colocación de carteles y reparto de prospectos. Concesionario del telón de anuncios y corredores del TEATRO LÍRICO y de las farolas anunciadoras instaladas en la vía pública. Concesionario de la fachada del CINEMATOGRAFO BALEAR, para la colocación de cuadros anunciadores.

A los que sufren del

ESTOMAGO

eminencias médicas prescriben el DIGESTIVO GARDANO
CURA CON TODA SEGURIDAD

Dispepsias, Acedias, Agrios, ardores y dolor de estómago, Enteritis crónica, de los ancianos, adultos y niños, úlcera estomacal.

SUPRIME náuseas y vómitos del mareo y embarazo, manteniendo en perfecta normalidad las funciones digestivas.

AUMENTA la secreción lactea de la criatura, estimula el apetito, favoreciendo el desarrollo y crecimiento del niño.

Efectos rápidos y seguros, Ptas. 3'50 en farmacias y droguerías, Palma, Valenzuela.

¡¡NO MAS CANAS!!

Tónico Habanero, del DR. J. GARDANO

Producto inofensivo de resultados positivos para hermosear y devolver al cabello blanco con tres ó cuatro aplicaciones, sin preparación ni lavado, antes ni después, su color primitivo natural: castaño, moreno, negro, permanentes.

No contiene plata, ni mancha ni altera el cabello.
Barcelona en casa su autor, Claris, 41. Palma, Valenzuela.

Diarreas, Cólicos, Disentería, Papelillos Mitidiserterios

del Dr. J. Gardano

Curan en breves días para siempre diarreas crónicas, coleriformes ó infecciosas, catarro intestinal, pujos, cólicos, disentería.

Jamás fallan, sea cualquiera la causa y origen del padecimiento Siempre triunfan porque obran con más actividad que ningún otro preparado. Caja 3'75 Ptas, en toda buena farmacia, Barcelona, en casa del autor Claris, 41, Palma, Valenzuela.



Inventor de los renombrados medicamentos
CASILE

DIPUTACION, 435
BARCELONA

Después de largas experiencias compusimos el Bálsamo Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son atenua, debilidad del estómago, «digestiones laboriosas ó difíciles, pirois ó acedias, (inapetencia, gastralgia, dilatación, catarros, úlceras, hiperclorhidia, y toda clase de dispepsia», haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesadez, sino que se recomienda como indispensable y de necesidad para todos los convalecientes de cualquiera enfermedad.

Consultas médicas en casa del inventor, Diputación, 435, Barcelona, todos los días á las 12 y las consultas que se le hacen por escrito contesta gratis y con reserva.

Precios de venta: Perlas Casile, 5 pesetas, Confitos Casile, 5 pesetas, Bálsamo Casile, 5 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor, Diputación, 435 Barcelona en Palma de Mallorca en la farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, núm. 14.

Los adelantos de la Ciencia

han logrado que el Dr Casile, de Nápoles, descubriera los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la tisis en cualquiera de sus periodos y todas las enfermedades del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado, tos, catarro, bronquitis, gripe, asma (sufocación), expectoración y de cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no sólo curan infaliblemente estas enfermedades sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras mucho más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más tisis. Si por desgracia no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias á los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Confitos Casile, que asociados á las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.]

Vapores Trasatlánticos

de Pinillos Izquierdo y Compañía

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana. Saldrá el día 27 de Octubre el vapor

Conde Wifredo

Admite carga y pasajeros para dichos puntos
Para informes dirigirse á los representantes de la Compañía

SEÑORES MARTINEZ Y PLANAS

San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se hace presente á los señores cargadores que no se admitirá la carga que no esté previamente comprometida. La carga se recibirá en lanchas los días 24 y 26 de este mes.